

La Forêt éphémère du centenaire inaugure les célébrations du centenaire du parc !

La Forêt éphémère du centenaire a amorcé les célébrations qui soulignent les 100 ans du parc. Nous avons invité les gens à « planter » leur arbre de Noël dans le parc afin de créer une miniforêt. Ils étaient encouragés à suspendre à une branche de l'arbre un mot destiné à ceux qui fréquenteront le parc dans 100 ans. **La forêt éphémère a compté plus de 120 arbres !** Pas un gâteau avec 100 chandelles mais une forêt avec plus de 100 conifères ! Une centaine de souhaits ont aussi été récoltés.

L'activité montre le grand sentiment d'attachement des gens au parc. Il y a, bien entendu, la forte participation citoyenne : une centaine de familles qui apportent leur arbre dans le parc, malgré les déplacements pas toujours simples durant la période de réaménagement. Plusieurs centaines de citoyen-nes se sont promenés dans la forêt éphémère, lisant au passage les vœux inspirants attachés aux branches.



Les souhaits nous offrent un coup d'œil sur ce que les gens aiment du parc et ce qu'ils voudraient pour les générations futures. « J'espère que vous chilliez comme moi :) » « J'espère qu'il y a encore et toujours toutes ces activités sportives et culturelles qui font tant de bien au corps et à l'âme » « J'espère que tout le monde qui viendra au parc dans le futur passera du bon temps en famille et avec ami-es ». « Merci pour ce petit paradis vert, cette bouffée d'air frais ! Qu'il reste toujours un lieu de paix. » Comme chaque fois qu'on demande ce que les gens priorisent au parc, ils disent souhaiter un parc plus vert,

plus connecté à la nature. « J'aimerais que le parc continue à être verti » « Pour un parc toujours plus vert et accueillant » « J'espère que ton horizon est vert et luxuriant » « Protégez notre riche nature. Elle est le plus précieux des joyaux ! » « Je souhaite que les arbres plantés aujourd'hui soient devenus majestueux ». Les gens du parc sont bienveillants. « 100 ans de santé et de paix. » « Sois gentil avec toi aussi... et souris !!! » « Allez en paix, vous êtes

aimés. » « Be kind and nice to people, even to your cat and dog or your hamster, any animal you see (*Soyez gentils et agréables avec les gens, même avec votre chat et votre chien ou votre hamster, tout animal que vous voyez*). »



Quelques souhaits expriment certaines craintes. « J'aimerais que dans 100 ans, vous glissiez. » « Encore de la neige aux générations futures. » « À ceux qui fréquentent le parc dans 100 ans, j'espère que vous n'attendez pas encore le réaménagement du skatepark. » « Nous espérons que vous serez en mesure de comprendre ce message (en français!) » Vous pouvez lire les souhaits au [lien suivant](#).



Nous avons eu le plaisir d'accueillir [Kumpa'nia](#) qui a animé le site avec ses percussions festives. Et que dire du délicieux chocolat chaud des [Petites Mains](#) offert lors du lancement de la forêt.

La Forêt éphémère du centenaire a connu une bonne couverture médiatique.

Article dans [Le Devoir](#), 3 janvier 2025.

Article dans [La Presse](#), 6 janvier 2025.

Entrevue à [Tout un matin](#), 6 janvier 2025.

Entrevue à [Daybreak Montréal](#) 8 janvier 2025.

Reportage à [CBC News](#) 8 janvier 2025.

Reportage à [City News](#) 9 janvier 2025.



Cette activité est réalisée en partenariat avec l'Arrondissement Villeray – Saint-Michel – Parc-Extension. Nous remercions sincèrement la [Caisse Desjardins du Centre-nord de Montréal](#), notre partenaire principal.

Et la fête continue !

La CAP Jarry organise d'autres activités pour souligner le centenaire de notre parc.

Jane Jacobs est une pionnière mettant de l'avant une ville pour ses citoyen·nes. « Les villes ont la capacité d'apporter quelque chose à tout le monde seulement parce que, et seulement si, elles sont créées par tout le monde » (*The Death and Life of Great American Cities*). Afin de célébrer l'héritage de Jane Jacobs, plusieurs cités dans le monde organisent, la première fin de semaine de mai, des promenades qui offrent aux gens une occasion de créer des liens avec leur communauté et leur environnement. Cette année, la CAP Jarry participe à cette magnifique initiative. **Le parc Jarry, d'hier à demain.** En cent ans, le pâturage d'autrefois est devenu un magnifique parc urbain. La promenade de Jane soulignera cinq aménagements : l'étang, les installations tennistiques, le stationnement, le skatepark et le chalet. Durant cette conversation en mouvement, ensemble, nous discuterons comment ces aménagements contribuent au parc, évoquerons des souvenirs qui leur sont associés et réfléchirons à ce que l'avenir pourrait leur réserver. La marche aura lieu le **vendredi 2 mai, à compter de 13 h 30**. On doit s'inscrire au site www.promenadesdejane.com (les places sont limitées).

Cette année, la **corvée printanière** se transforme. Chaque année, nous vous donnons rendez-vous avec [Ville en vert](#) pour une corvée de nettoyage printanière du parc, début mai, et depuis plus de 15 ans, vous êtes nombreux à répondre à l'appel. Cette année, pour célébrer le 100^e anniversaire du parc, la corvée se transforme en corvée de verdissement temporaire du stationnement public au coin Jarry et Querbes.

L'événement aura lieu fin mai. Il sera pour toute la famille et des plus festifs, toujours mené en partenariat avec Ville en vert, l'Arrondissement VSP et la Ville de Montréal. On vous en reparle bientôt.

Pour souligner les 100 ans du parc, **Urban sketchers Montréal** et la CAP Jarry présentent une activité de dessin dans ce parc aux paysages multiples. Sortez vos crayons et vos pinceaux et laissez-vous inspirer par le parc. C'est une invitation, que vous soyez un dessinateur débutant ou chevronné, professionnel ou amateur, occasionnel ou assidu. On se donne rendez-vous le 22 juin, à 10 h, à l'entrée du parc au coin de Saint-Laurent et Gary-Carter. À 14 h 30, les participant·es se regrouperont au point de rencontre du matin pour partager les œuvres faites durant la journée. On trouve plus d'information sur *Urban sketchers Montréal* sur son site web

<https://urbansketchersmontreal.wordpress.com/about/>



Un anneau magique dans le parc

Nous préparons pour le 13 août (remis au 14 en cas de pluie) l'Anneau magique, une grande séance de coloriage à la craie de l'anneau central du parc, ouvert à tous·tes, adultes et enfants.

Pour connaître tous les détails de ces activités et d'autres aussi prévues, suivez-nous sur notre page Facebook ou en vous inscrivant à notre liste d'envoi du bulletin (un message à info@capjarry.org).

Tennis Canada songe à agrandir ses installations

Tennis Canada a choisi de présenter un tournoi *Master* 1000 plus important, faisant passer le nombre de joueurs/joueuses de 56 à 96 et le nombre de jours de l'Omnium de 10 à 12. Nous avons appris récemment par divers médias les nouveaux projets d'expansion de Tennis Canada à la suite de cette décision. Il s'agit, entre autres, de l'installation de courts extérieurs additionnels, d'un second court secondaire et d'un toit sur le court central. La CAP Jarry a contacté l'administration municipale afin de connaître sa position sur ce dossier.

La position de la CAP Jarry se base essentiellement sur les accords et les constats établis depuis l'installation des infrastructures de tennis dans le parc.

- Pas un pouce de plus du parc Jarry pour le tennis - pas de modification au droit de cession superficière, ni de section de parc donnée à Tennis Canada lors du tournoi. Cette position était déjà celle de l'administration municipale et de Tennis Canada en 2004.
- Pas d'augmentation des hauteurs permises. En 2010, l'Office de consultation publique de Montréal écrit que, bien que la hauteur permise du stade soit augmentée à 23 mètres afin de construire le 2^e étage, « il ne saurait être question d'établir une nouvelle balise en matière de hauteur de construction dans un parc public ». De plus, l'Arrondissement a adopté à l'unanimité en 2012 une résolution indiquant que « toute nouvelle structure ainsi que tout agrandissement de structure existante dans le parc Jarry, incluant l'espace occupé par Tennis Canada, soient complètement interdits si l'érection de cette structure ou de cet agrandissement cause une obstruction complète ou partielle de la vue patrimoniale qu'offre le parc Jarry sur le mont Royal. »
- Pas de courts extérieurs sur la place publique - il y a présentement une servitude d'accès publique sur la place publique, qui est utilisée abondamment par les gens à l'extérieur de la période du tournoi.
- Pas de toit au court principal car l'ajout d'un toit présente un risque important de multiplication d'événements, il est incompatible avec le caractère paisible du parc, le coût serait prohibitif selon Eugène Lapierre, ancien directeur du tournoi et le toit ne respecterait pas les hauteurs permises.

Pendant 100 ans, le parc a été aménagé pour transformer le pâturage d'alors en un magnifique parc urbain; c'est à notre tour de prendre soin du parc. Il faut prendre les décisions en pensant aux générations futures dans un souci de préservation d'un précieux espace vert dont bénéficient de plus en plus de citoyens.

La CAP Jarry promet une implication active et vigilante dans ce dossier.

Quelques chiffres du bilan 2024

La CAP Jarry trouve important de faire, chaque année, le bilan de la canopée du parc. Cette année, on est dans le rouge ! L'Arrondissement nous informe qu'il y a eu 25 abattages d'arbres et, malheureusement, aucune plantation. Il faut cependant souligner qu'on recense aujourd'hui au parc environ 2 500 arbres et qu'une plantation de plus de 100 arbres est prévue dans le cadre du réaménagement de la plaine centrale.

Lors de la rencontre de la Table des usagers du parc Jarry, nous étions bien impressionnés par les excellentes performances de la piscine du parc. Rappelons que la piscine du parc est l'une des plus fréquentées de Montréal. Et c'est celle pour laquelle la saison est la plus longue : elle a ouvert le 5 juin et fermé le 15 septembre. Au total, on a compté 97 015 baigneurs et baigneuses. Et tout le monde peut en profiter car l'entrée est gratuite !! Nous nous sommes alors demandé combien ça coûte. L'Arrondissement nous informe que le budget d'opération et d'entretien de la piscine pour la saison 2024 s'élevait à 135 800 \$, soit 1.40 \$ par personne ! C'est un super investissement qui permet de bouger, de se rafraîchir, de s'amuser et de socialiser.

Des nouvelles associées au parc

Voici quelques nouvelles qui ont retenu notre attention.

- La Corporation de développement communautaire (CDC) Solidarités Villeray a publié, à la suite d'une série de consultations, un [document](#) résumant les réflexions des Villerois et Villeroises sur leur quartier. On obtient l'image suivante quand on demande ce que les gens du quartier aiment :



La taille des cercles augmente avec le nombre d'occurrences de la thématique dans les réponses citoyennes. **On aime beaucoup les espaces verts !**

- Des [amateurs de tennis dénoncent le manque de courts disponibles en hiver au stade de Tennis Canada au parc Jarry](#). Il s'avère qu'il est difficile pour les joueurs et joueuses de tennis de réserver un terrain durant la saison froide. Une grande partie du temps est réservée pour les fédérations sportives. Selon certains, les entraîneurs et les joueurs associés à ces fédérations ne se présentent pas lors de certaines périodes qui leur sont réservées, laissant les courts vides, ce qui est frustrant pour ceux qui doivent se contenter de quelques créneaux. Nous pouvons aussi ajouter que Tennis Canada a sacrifié récemment un des 16 courts intérieurs afin d'accueillir les équipes médicales et les journalistes durant les quelques jours de l'Omnium de tennis. Rien pour aider. L'Arrondissement a donné en 2024 à Tennis Canada 2 066 670 \$ pour favoriser la pratique du tennis par les Montréalais-es au parc Jarry et offrir au moins 60 000 heures de jeu aux Montréalais durant l'année. Cependant, selon un collectif

d'amateurs de tennis, le nombre d'heures disponibles pour le public est entre 7 000 et 8 000, et Tennis Canada atteint le nombre d'heures fixé par la convention en donnant un grand accès l'été, alors que jouer à l'intérieur est moins attrayant. Bien que la mission officielle de Tennis Canada soit de favoriser l'essor de la pratique du tennis, la pratique de ce sport durant la saison froide partout au Québec ne semble pas prioritaire au niveau des actions. Il y a une [pétition en ligne](#) qui demande un changement de gestion au stade de tennis du parc Jarry menant à une meilleure offre de terrains de tennis.

- Dans l'article « [Le stress urbain et le stress cardiovasculaire](#) », le cardiologue Michel White écrit : « Le cœur humain est une formidable machine, battant en moyenne 100 000 fois par jour pour maintenir notre organisme en fonctionnement... lorsque tout va bien. Mais le rythme de vie moderne, en particulier en milieu urbain, met cet organe à rude épreuve. [...] Le stress urbain, causé par le bruit constant, les embouteillages, la pollution et le sentiment d'être piégé, semble aujourd'hui de plus en plus reconnu comme un facteur de risque pour la santé cardiovasculaire. [...] Malgré le tumulte de la vie urbaine, il existe des antidotes naturels. Se reconnecter à la nature réduit le cortisol et la tension artérielle. **Passer ne serait-ce que 15 minutes par jour dans un parc facilite la détente et diminuerait les effets du stress urbain.** » Pensez-y bien lors de votre prochaine promenade au parc.
- Les Ami.es des parcs, un organisme canadien qui met en valeur les parcs urbains, rapporte plusieurs résultats intéressants de son sondage auprès des citoyen·nes et des municipalités dans son [rapport annuel 2024](#) « Respectivement, 95 % et 93 % des personnes interrogées estiment que les parcs ont des effets positifs sur leur santé physique et mentale. » « 80 % des municipalités [canadiennes] ont déclaré que le budget de fonctionnement pour leurs parcs n'était pas suffisant. » « Les citoyen·nes se sentent impuissant·es, mais désirent s'investir dans leurs parcs. 52 % des personnes interrogées ont déclaré avoir l'impression de ne pas avoir la possibilité de s'exprimer ni d'avoir la capacité d'influencer les décisions concernant leurs parcs (décisions relatives à la conception des parcs et aux programmes). 83 % des municipalités ont déclaré qu'en raison des ressources limitées, il peut être difficile de concerter (sic) le public de manière régulière et proactive, au-delà des consultations habituelles sur des projets de parcs. »

Plus spécifiquement pour Montréal, on indique :

« • Montréal se situe au-dessus de la moyenne pour le nombre de jardins communautaires par rapport à la population parmi les villes de plus de 500 000 habitant·es, avec près de 6 jardins pour 100 000 habitant·es.

• Montréal se situe au-dessus de la moyenne pour le nombre d'aires de jeux par rapport à la population parmi les villes de plus de 500 000 habitant·es, avec 55 aires de jeux pour 100 000 habitant·es.

• Montréal se distingue par un pourcentage supérieur à la moyenne de toilettes dans les parcs accessibles en hiver, avec 90 % des toilettes ouvertes toute l'année. »

Devenez membre, c'est gratuit et cela permet à l'association de parler plus fort au nom de la communauté des amoureux du parc Jarry. **Pour adhérer, cliquez [ici](#).**

Coalition des ami.es du parc Jarry
www.capijarry.org

info@capijarry.org